

LA F. C. A. Y EL JURADO SEÑOR DELEGADO DE HACIENDA DE LA CONFERENCIA DEL DOCTOR MADRAZO

No sabemos si habrá dedicado a este humilde periódico unos momentos de atención, por si en su lectura, pudiera tomar nota de lo que hemos dicho días pasados. Probablemente, no conceda a nuestra modesta beligerancia y quizás seamos arrojados despreciativamente como una hoja volandera, que aunque con honradez, es muy insignificante como Prensa.

Si no nos hubiera leído, hoy nos dirigimos a usted, porque quizás un amigo suyo le haga llegar a su poder las líneas que le dedicamos, líneas que le rogamos medite sobre su contenido y se disponga a actuar para que todo el rumor de más de un año cese, tomando el castigo que su autoridad crea oportuno.

Como corresponde a su cargo de celador de los intereses nacionales, le decimos, señor delegado, estas cosas. Que el edificio de nuestra Aduana se está desmoronando. Que el administrador de la Aduana, a los quince días de ocuparla y en pleno verano, ofició denunciando las deficiencias del edificio. Que no obstante estas denuncias, no se hizo caso, pues aunque vino un arquitecto, DIÓ EL VISTO BUENO, y la Aduana sigue desmoronándose. Que el primer piso se halla abandonado por los empleados en vista de que no se puede habitar. Que la fianza del contrafista SE DEVOLVIÓ ILEGALMENTE, y por último, señor delegado, que el pueblo, va pronunciando unos nombres a quienes acusa de inmoralidad, y puede usted ver en las paredes del edificio de referencia, los sabrosos letreros que un visitante a las oficinas públicas, ha puesto en letras gordas, como los conceptos que expresa.

Probablemente la política intente sepultar este escandaloso asunto. Probablemente la intervención parlamentaria se reduzca a que «el ministro tome nota», todo probablemente ocurra menos depurar responsabilidades, y si así fuera, no obstante cuanto pensamos decir y hacer, ojalá bien nuestro señor delegado y nuestros políticos a quienes «enrolaremos» a las responsabilidades futuras; no les extrañe que un día el pueblo les digan unas cosas justas, aunque no muy bonitas. Todo, todo, antes que en días como hoy, de sol, siga cayendo el agua en el edificio de la Aduana y siga desmoronándose como sucede. ¡Justicia, por bien de la República!

Y pedido esto, vamos a hacer un pequeño silencio, en espera de las resoluciones que adopten quienes correspondan hacerlo, vistas nuestras denuncias; bien entendido, que este silencio no implicará complicidad alguna.

INFORMACION GENERAL

MUNICIPALIDADES

Suma y síguese de información en la Alcaldía interior. No hay, no habrá nada por espacio de unos días, bien porque el señor Lastra es «hermético» o bien porque se paraliza la vida municipal.

DE INSTRUCCION PUBLICA

La Comisión de Instrucción Pública de nuestro Ayuntamiento, ha presentado una proposición solicitando 80.000 pesetas para material de enseñanza y 10.000 para mobiliario de maestros.

Veinte mil pesetas para el material de las Escuelas que se van a abrir en los locales de la Feria de Muestras, y 60.000 para las escuelas «Ramón Peñalvo», y 10.000 para los maestros de las primeras.

GOBIERNO CIVIL

El gobernador interino, señor Muñoz y G. de Lomas, recibió esta mañana la visita de don Rafael Bofin; del señor Losada, fiscal de esta Audiencia; del comandante militar, coronel Prats, que habían ido en visita de cumplido.

Nos manifestó don Juan, que había autorizado la celebración de un mitin de carácter sindical de transporte, organizado por la sociedad «El Volante», y que había sido clausurado el cabaret conocido por «Venta Eritaña», de Torrelavega, por no reunir el local las condiciones debidas.

NO PASA NADA

Hemos procurado enterarnos de cuanto hubiera de cierto sobre la salida de los guardias de Seguridad a prestar un servicio de protección. Se nos ha desmentido el rumor y nosotros nos hemos decidido por creer, que una cosa más de la táctica antigua, que no por ser antigua, deja de tener sus efectos.

A ver si un día es de verdad, para que de verdad se quejen, aquellos que se ponen la venda antes de ser heridos, o tienen manía persecutoria.

LA SESION DE MAÑANA

Mañana celebrará sesión nuestro Municipio, con arreglo al orden del día, en el cual y entre otros, figuran los siguientes asuntos:

Cuentas de caudales correspondientes al tercer trimestre del ejercicio en curso.

Expediente proponiendo al Ayuntamiento conceda a don Jesús Gallat San Emeterio, la diferencia entre su sueldo y el de maquinista de la episonadora.

Autorizando a don Primitivo Guardado la instalación de un anuncio luminoso.

PIDA AL TELEFONO 18-20
ABRIGOS DE CUERO, TRINCHERAS, CHECOS
Abrigos y toda clase de prendas de invierno
Chetos y capitas impermeables de niños desde 10 pesetas
CASA CALVO
San Francisco, 19

Vamos a terminar sentando unas cifras de producción por completo verdaderas, fácilmente comprobables en nuestros libros particulares que a disposición de este Jurado ponemos desde ahora y corroborados, si a ello se nos requiere, por una prueba anual en uno o varios establos de nuestra propiedad, que ponemos a disposición de las Empresas transformadoras para su conveniente y nuestra tranquilidad. ¿Está claro?

Para mayor brevedad vamos a resumir en un cuadro que insertaremos a continuación los diversos gastos que irroga el sostenimiento de una vaca de aptitud lechera en plena producción.

Valor de una vaca regular, 1.500 pesetas, y su 6 por 100 anual representa, 90 pesetas.

Establo, 500 pesetas por cabeza, y su 6 por 100 será, 30 pesetas.

Vaqueros, uno por cada 12 vacas, que a 7 pesetas de jornal ganará al año pesetas 2.555, correspondiendo, por vaca, 213 pesetas.

Mortalidad, 2,66 por 100. 49 pesetas. Vacunas, veterinario, medicamentos, etc., etc., 19 pesetas.

Total de gastos generales, 383 pesetas. ALIMENTACION

200 días de régimen de verano, necesitarán, por cabeza: ocho carros para forrajes y cuatro de pastoreo, total 12 y a 6 pesetas de renta representará, al año, 72 pesetas.

Siega de estos verdes, 40 pesetas, y acarreo, 25, 65 pesetas.

Un kilogramo de pienso concentrado, bueno, 100 pesetas.

Total de la alimentación en verano, 237 pesetas.

Invierno: 165 días con la siguiente ración, puesta como una de las más económicas: 25 kilogramos de remolacha semazucarera, a ocho centimos kilo, supone 1,60 pesetas; ocho kilogramos de heno de buena calidad, a 18 pesetas los 100 kilogramos, suma 1,44 pesetas; dos kilogramos de pienso concentrado, 80 centimos. Total de la ración diaria en invierno, 3,84 pesetas y en 165 días: subirá esta cuenta a 633,60 pesetas.

Total general de desembolsos que ocasiona cada vaca al año, 1.253,66 pesetas. Salvo error u omisión.

Descontaremos a la vaca 80 pesetas pesetas por una era anual, cosa que no siempre sucede, y 50 pesetas por el valor del estiércol que produce, y la cuenta queda en 1.123,66 pesetas.

Una buena lechera de esta manera alimentada podremos calcularla una lactación anual de 3.000 litros con 3,40 por 100 de materia grasa, y dividiendo las pesetas por los litros, tendremos como cifra de producción para el litro de leche y como término medio, la cantidad de 37,45 pesetas.

Desglosando las dos campañas o estaciones veremos que como los gastos generales son en todo tiempo una peseta diaria aproximadamente, agregando a ellos los gastos de alimentación, la leche cuesta producir a un ganadero, teniendo muy presente que una vaca produce en iguales condiciones alimenticias, un 25 por 100 más en los días apacibles que en los crudos, unos 25 centimos en verano y unos 65 centimos en invierno. No debemos asustarnos por la elevación de esta cifra reflejante de la época angustiosa para el ganadero, en que cada vaca se come a su vecina, según veis dicho pueblerino. Por ello pedimos

Matilde DE LA TORRE
Santander, 7 de noviembre de 1932.

POLICIA Y JUZGADOS

DEL ROBO DE AYER

Como consecuencia de las diligencias que practicó la policía de esta plantilla y en cumplimiento de una orden telefónica dada por el jefe de Policía, fué detenido en Bilbao, Carlos Puente Soldevilla, a quien se le ocupó una piel de zorro plateada, producto del robo que da cuenta la Prensa de esta mañana.

También se ha personado en la Comisaría, la dueña de una casa de lenocinio de la calle de San Luis, para hacer entrega de unos bolsillos y de un trozo de seda que dejaron como regalo a sus «novias», los detenidos, pues supone esta mujer que son producto del mismo robo.

EL ROBO DE HOY

Ha sido robado esta madrugada, el conocido bar «Namur», habiendo penetrado los ladrones, rompiendo un cristal de la puerta que dá acceso al Paseo de Pereda, introduciendo la mano y levantando una tabilla, que les permitió la entrada en el establecimiento sin ningún inconveniente.

Dentro del referido bar, registraron el cajón del mostrador, llevándose 700 pesetas, unas botellas de licores y dos abrigos del dueño y del cocinero, habiendo dejado recado de que la escasa plantilla de la Policía se ponga a buscarlos.

TODOS UN POEMA

Un individuo de unos cuarenta años, bien vestido, llegado anoche, fue detenido por la Policía esta mañana en

Intereses espirituales y materiales de la región castellana.

La falta de armonía que debiera haber entre estos intereses, es la causa del desconcierto económico político y social que nos abruma. Nuestra sociedad actual ha perdido el concepto de la justicia y se deja arrastrar por el progreso materialista de la decadencia. Magnífico programa el de Costa. «Dispensa, escuela y siete cerrojos al sepulcro del Cid». ¿Qué otro programa más conciso, claro y urgente a nuestras amarguras nacionales? Ninguno de más oportunidad y vaho. La República nos sorprendió en estado miserable de cuerpo y alma. ¿Qué ha hecho la revolución? ¿En dónde está la dispensa?

Yo no digo que en 24 horas se remeche el ayuno, pero si que en año y medio se ahuyente el hambre.

¿En dónde está la escuela? ¿Qué se hizo de la ley de Instrucción pública, que en su entraña llevaba la revolución?

Tampoco supongo que en el espacio de unos días pueda resolverse el problema de más amplitud y grandeza nacional; pero si, que se inicie el más recto camino de su resolución. En cuanto a la especificación dentro de una república que renuncie a la guerra, vendrá como anillo al dedo la disolución de esos ejércitos de mar y tierra que habian malbaratado nuestra sangre y nuestros caudales.

Tampoco desde este punto de vista se acredita de cierta la revolución; muy al contrario; un súbito espasmo guerrero parece haberse apoderado de la Cámara popular y del Gobierno, para sepultarnos de nuevo en el pesimismo de nuestra vieja historia.

El pueblo no comprende ni quiere oír toques de corneta ni charangas militares, ni yelmos de Mambrino, ni aventuras que tan maltrato le dejaron. Si en algo apreciamos la labor de nuestra Cámara revolucionaria, es en lo de romper el centralismo que nos agobia, dando libertad a las regiones, y más sana moralidad a sus gobiernos. España entera quiere romper los cinchos de hierro caciquerías, con que la Monarquía la construyó y se sirva a buen término la República.

Propóngase o no el Gobierno dicha finalidad, la Montaña de Santander se acogió a dicho beneficio, uniéndose a Castilla, para ver de conseguir lo que la confusión y mezcla de las diversas re-

giones no pudieron lograr. Bien convencidos de que las teorías políticas son una entelequia sin las personas, nos precisa estudiar y conocer a las que debemos justicia y gobierno. Claro es que la buena organización de una sociedad puede hacerse induciendo o aduciendo como Aristóteles; y de la divinidad hacia el pueblo, o del pueblo hacia la divinidad; de arriba abajo o de abajo arriba, de entre ambas maneras se puede construir una sociedad, y de entre ambas maneras forjar un pueblo, laborioso, cooperador y solidario.

El ensayo de cuatro siglos que llevamos bajo el imperio de gobiernos oriundos de la voluntad de un hombre o de una oligarquía, nos ha comprobado el error de insistir en tal dirección. La desintegración de nuestra actual política unitaria, nos retrotrae a los tiempos en los que el pueblo era el verdadero mandatario. Es indiscutible que la estructura monárquica, bajo la atianza de los caciques de todas las regiones de España, sumidos y centralizados en la corte, nos han desmoronado bajo la influencia de intereses materiales que han arruinado todo género de moral. Esta es la peste que nos asosa, la desmoralización es nuestro mal de muerte, si no la podemos curar. Bendecidos sean las regiones si logran purificar nuestro ambiente político tradicional. No debemos transigir con las personas desprovistas de altruismos y apegadas a sus intereses particulares.

Precautos en nuestra dirección, sacrificio y profunda devoción a la moral, precisamos conciencias plenas de misticismo religioso en política. La cabeza de la democracia exige en estos momentos de alta ejemplaridad, de una austeridad de asceta, de una consecuencia y fe inquebrantable. Que una Cámara revolucionaria como la nuestra, adude la concupiscentia y satisfacciones materiales en medio del dolor nacional, es incomprendible y será digna de la suprema justicia popular.

Bien venidas las regiones, y que cada una se salue como pueda del actual derrumbamiento moral. Con una sola que se salve servirá de núcleo salvador a las restantes. Yo espero que Castilla no tardará en ponerse a la cabeza porque ninguna otra la igualará en sacrificio y generosidad. (Continuará.)

PESCADERAS Y PESCADORES

La marcha está iniciada. No vale que algunos seres se resistan a solicitar su ingreso en la sociedad de su oficio, a igual que se resisten otros a usar del transporte aéreo, y como antes se resistieron a usar del ferrocarril y del automóvil. El progreso vence a los reparos, y la organización corporativa, vence a los reacios exclamados. La sociedad se impone como modo defensivo y ofensivo en el combate que se sostiene contra el capital.

La gente de mar, por la clase de trabajos que realiza y en las circunstancias que lo realiza, y la otra clase hermana de esta, que hace llegar a las manos del consumidor lo que aquel arranca al mar, son las que más necesitan de una organización potente que se oponga a la explotación de que es objeto, y que pueda exigir lo que hoy se les niega.

Santander y su provincia necesita una Federación Provincial Pescadora, con su sección de Pescadores. A la primera, la vemos sin un solo herquito para sus faenas, sin una verdadera sociedad de previsión, y así la tenemos, errante, peregrina y huérfana hasta en el marco marino donde sus redes tienden.

Los argumentos y otros adversarios de las redes y de la pesca. Los incidentes entre hermanos pescadores de otros puertos. La jornada de trabajo, toda una serie de contrariedades, sienten todos los días en las faenas que ejecutan, como premio a su esfuerzo, sólo han alcanzado un frágil fruto de mahón, más o menos nuevo. En frente de los pescadores, tenemos al armador, que sabe lanzar una nave al mando de proletarios a quien extraer el jugo lindamento. Tenemos también al fabricante de conservas, que os desprecia el pescado, que os lo valora, y mientras unos y otros saben su capital, sólo vosotros veis acercarse la vejez en medio de la pobreza y solo con vuestro corazón de sempiterno hombre.

¿Y ellas, las pescaderas? Ahí las tenemos uniformadas con su loquillo por laja y con su reuma por compañero inseparable. Ahí están en un mercado humano recibiendo doce horas las caricias de los temporales. Ahí están bajo el dominio de un administrador que según puede hacerles la vida agradable, pueda hacerlas no menos de explotador. Ahí tienen al Municipio por exigente casero, al guardia, por tirano celador; a los impuestos, por ley; pero nunca, nunca tienen estas pescaderas de su mango el derecho de exigir, si acaso lo tienen,

es cuando, causadas de que no se las haga caso, se lanzan a la calle como temibles revolucionarios.

El movimiento está en marcha, y con este movimiento, va la organización de la sociedad de Pescaderas, la que sabrá pedir, exigir y hacer justicia en muchos de los aspectos que hoy ellas desconocen. La eficacia de la sociedad, prontamente la sentirán, porque será su Directiva la que pide, será su asesor quien haga llegar a las autoridades la queja unánime del estado del mercado donde tienen sus puestos, y la sociedad por uno u otro conducto, obtendrán consideraciones las pescaderas que hoy no tienen, y ya que se las exige un pago en sus puestos, podrán exigir ellas una comodidad de que carecen.

Se acabaron las jornadas de explotación, los destajos, los extraordinarios. El error que padece el proletario, creyendo su emancipación con estos destajos, cuando no es más que mayor explotación y enriquecimiento del patrón, irá desapareciendo a medida de que estas pescaderas vayan alcanzando conciencia sindical, deber sindical, viendo en la sociedad la hermana mayor que se desvela por atenderlas. Ya verán las pescaderas en el transcurso de tiempo, qué beneficios obtendrán.

Y si hablamos de las pescaderas, contemplamos que van al mercado a las siete, para desde allí trasladarse a la Almolochencia, en donde están hasta media noche, no menos habiéndose de los pescadores, gente brava y generosa, que siempre se les ha ofrecido una colaboración egoísta, explotadora, hasta para cuando se les ofreciera asociarse.

Pescaderas y pescadores: es hora ya que os incorporeis a las condiciones de vuestros hermanos del litoral mediterráneo, que poseen sus naves, o a los del mismo mar nuestro, que poseen sociedades de previsión o reglamentación en sus faenas, por lo menos, les han hecho más humanas. Censurar ya de una vez y para siempre, de ser unos infelices chaparrudos, que picas, que os mezclan, que os hacen los hombres las mismas faenas que hacemos vosotros a la pesca, para subir en un pedestal político. No habéis tenido jamás un ofrecimiento de redención generosa, redención que es muy difícil, os la ofreceis los hombres, porque tiene que salir de vosotros mismos, si acaso, si acaso... si poseis algo de vuestra parte, positivamente si hermane con vosotros aquel que, como vosotros, sufre también.

DE LA PROVINCIA

Torrelavega

Conferencia de don Gabino Teira

A la hora anunciada y en el Teatro Principal, de Torrelavega, se celebró la conferencia que sobre el tema «Estatuto de Castilla», había de dar el vicepresidente de la Diputación provincial don Gabino Teira.

El acto era organizado por la Biblioteca Popular, y dos días antes se habían agotado las localidades, por lo que el teatro se encontraba totalmente lleno de público. Asistieron representaciones de varias entidades de Santander, como el Circulo Mercantil, la Liga de Contribuyentes, Cámara de Comercio y una nutrida representación de distintos grupos políticos y entidades culturales. De esta ciudad asistieron también representaciones del Ayuntamiento, Casa del Pueblo, partidos políticos, Sociedad Solvay, Compañía Asturiana, Lechera Montañesa, Granja Poch y otras varias. Ocupaba la mesa la junta Directiva en pleno de la entidad organizadora.

Comienza con unas palabras de agradecimiento al auditorio, especialmente a las damas. A continuación da su saludo cordial a los forasteros y después de explicar por qué daba la conferencia con el párrafo este: hace un par de semanas y a solicitud de la junta Directiva del Circulo Mercantil de Santander, di una conferencia sobre el «Estatuto de Castilla» en sus salones, y algunos amigos míos, y directivos de la Biblioteca Popular que asistieron a ella, me interesaron para que la repitiera aquí, patrocinada por la Biblioteca, y yo accedí, no por reiterar mi exhibición ante un público, que yo iba a suponer más numeroso, sino porque creo que era un tema muy interesante y nos conviene a todos ir poniendo en claro algunas ideas con respecto a él.

Dice que aunque organizado por la Biblioteca, tratándose de un asunto de organización estatal, es político, porque ha sido decir que estaba bien que lo organizara la dicha entidad para quitar el sabor político que pudiera tener. Ahora que él cree que lo que éstos decían, referíanse a una política partidística, y, en efecto, ésta no es. Como ha dicho bien un amigo mío, esta política sobre estatutos rebasa el programa de todos los partidos, es una cosa que lo mismo puede interesar a republicanos o a monárquicos o a conservadores. Refiere, para atestiguar esta tesis, que Otero Pedreño en Galicia y Carrasco Formigera en Cataluña, varones de derechas, hayan ido conjuncionados con republicanos de izquierda, para recabar sus respectivos estatutos. Después hace un amplio comentario a la moción presentada por él a la Diputación provincial, que dice será la línea trayectoria de la que no se piensa separar en su exposición, moción que fué suya y hoy al haber sido aceptada, es la Diputación.

Habla después extensamente sobre el momento actual, la laización del Estado y la Reforma Agraria y Estatuto de Cataluña que no se atrevieron a afrontar los anteriores Gobiernos, haciéndolo éste, no va a discutir si con éxito o no, pero que los ha afrontado. Luego expone las conclusiones sobre el concepto histórico de Cataluña, para propugnar su Estatuto, que considera de tipo nacionalista y recuerda a este efecto las historias es-

critas por Prat de la Riva y Rovira Virgili.

Se extiende sobre otros conceptos históricos, relacionados con todas las regiones españolas. Y después de volver sobre el Estatuto de Castilla, acaba por sentar unas conclusiones. Siendo su norma el propugnar por un Estatuto de Castilla, de poder descentralizador y no nacionalista, por considerar que Castilla no tiene fundamentos históricos para así hacerlo.

Escucha fuerte ovación al final de su brillante disertación.

La sesión de hoy

Escrito de don Angel González Abascal, solicitando una parcela en el cementerio municipal de esta ciudad.

Idem del presidente de la Sociedad de Seguros Mutuos de ganado vacuno de Campuzano.

Idem de don Juan Ozaña y otros, denunciando la ocupación de terreno de este Ayuntamiento.

Idem de doña Sofía Lavandero, pidiendo la suspensión de la ejecución de una obra que efectúa en Ganzo, don Dionisio Sáiz.

Idem del director del Grupo escolar número 2.

Nómina de jornales.

Cuentas.

Proposiciones, ruegos y preguntas.

Agrupación Socialista

Se convoca a los afiliados de la Agrupación Socialista a una Junta extraordinaria que se celebrará el próximo domingo, día 20 del corriente, a las tres de la tarde.

Por lo delicado del asunto que se pondrá a discusión, se advierte a los afiliados que no podrán tomar parte en las votaciones aquellos compañeros que no se hallen al corriente en el pago de las cuotas, y también se encarece la presencia del mayor número posible de camaradas.—El Comité.

Asociación de Dependientes de Comercio e Industria

La Asociación de Dependientes de Comercio e Industria, recuerda a todos los comerciantes afectos al comercio en general, que dando cumplimiento a lo pactado entre la Cámara de Comercio y esta Asociación, las próximas ferias de Santa Isabel se cerrará el comercio a las doce y media, como de costumbre, para volver a abrir a las tres.

Lo que se advierte en evitación de que nuestros vocales inspectores provistos ya de su correspondiente carnet, tengan necesidad de efectuar denuncias.—La Directiva.

El Corresponsal

Camargo

Hace nueve meses que los vecinos de lo que fué zona libre, viven un poco tranquilos porque les concedieron los mismos derechos que a los demás ciudadanos de los ocho pueblos que componen el citado Valle, pero ya vemos que volveremos a ser mangoneados por los viejos caciques que en tiempo de la dictadura nos sometieron a sus grotescos caprichos para vivir ellos solos y ahora quieren volver a someternos a sus exigencias dictando leyes antiguas, valiéndose para ello de engaños y diciendo a los vecinos que firmen, que lo que sea, él lo paga. De manera que esto no puede ser, señores de la Corporación municipal.

La República no la hemos traído para quedarnos entre las garras del conocido lobo que destruye el rebaño.

Ha venido para conocer y respetar nuestros derechos ciudadanos. Y no es que la zona libre no produzca, si produce, y si este año no ha ocurrido así, ha sido debido a que los industriales se dieron de baja en la misma, de los tributos que más podían suponer al Valle económicamente, estableciéndose en los Ayuntamientos limítrofes y ahora está patentizado que puede producir, como lo demuestra el hecho de que la solicitan, no los vecinos, sino los mangoneadores que los ponen por delante, dando a roer el hueso y comerse así las tajadas, y esto no debe suceder, pues los vecinos no queremos ser administrados por caciques, sino por la Corporación municipal que velará por los intereses generales.

Un vecino de lo que fué zona libre

Liendo

Nuevamente rogamos a la Jefatura de Obras Públicas vea la forma de variar el trazado de la carretera de Limpías al kilómetro 51 de la de Muriedas Bilbao, entendiéndose que será la fórmula de evitar el descontento que existe en la mayoría de este humilde vecindario, que no por humilde deja de tener derecho a protestar del trazado que en la actualidad existe, cosa que en una simple visita que realice cualquier funcionario de dicho departamento podrá apreciar simplemente consultando con cualquier labrador, bien en endido, Labrador, no señorito.

Los enchufes

Frecuentemente oímos discusiones entre cavernícolas y demócratas de este pueblo, los primeros combatiendo a nuestros diputados por la simultaneidad de cargos. ¿Pero señores caracas, desde cuando tienen ustedes derecho a combatir lo que llaman enchufes? ¿No saben ustedes que desde hace varios lustros vienen cultivando el enchufismo? Ustedes que con su política consiguieron colocar de secretario de este Ayuntamiento a un señor, cosa que en sí nada tiene de particular por ser corriente en aquella época, pero lo que lo tiene es que además de secretario del Ayuntamiento se le nombra secretario del Juzgado y depositario de los fondos municipales, los tres cargos tienen retribución directa o indirecta. Nombran un alguacil, carabiniro retirado con jubilación, y desde luego ocupa el cargo en el Municipio y en el Juzgado. Ustedes que aprueban la jubilación de el secretario del Municipio y le asignan, si no estoy equivocado y creo no estarlo, 2.000 pesetas, y no obstante le autorizan para que continúe de depositario, cargo retribuido, y al mismo tiempo sigue de secretario del Juzgado. Y ustedes que jabilan a un señor quizá por incapacidad física para el desempeño de su cargo, le autorizan para continuar en los restantes, y al mismo tiempo le autorizan para actuar de secretario accidental en ausencia del titular. Ustedes no tienen derecho para censurar a nadie que al

Productos regionales

La Granja Llano, de Torrelavega

Si los españoles consumiéramos, a ser posible, en lugar de adquirir las producciones extranjeras, las nacionales, acceso la crisis del trabajo, la paralización de nuestro comercio, no fuera tan grande como en la actualidad.

Es doloroso acudir al mercado extranjero, cuando en España tenemos los mismos productos y casi siempre de calidad superior. Tal ocurre con la excelente achicoria que fabrica la GRANJA LLANO, en Torrelavega; admirable producto es este que fabrica la GRANJA LLANO sin duda alguna no sólo por ser absolutamente puro sino porque estando montada la fábrica con todos los aparatos y material moderno, es elaborada la achicoria de la GRANJA LLANO con la mayor limpieza y perfección, siendo por ello el motivo de que se venda en nuestro comercio más que ninguna otra.

Mézclase la achicoria de LA GRANJA a una tercera o iguales partes con café, y resultará un café riquísimo, superior al hecho con sólo café del mejor Caracolílo o Moka, y sobre todo muchísimo más económico.

Mañana

Mañana, jueves, daremos una NOTICIA SENSACIONAL.

M. de la Cotera

amparo de la ley ocupe más de un cargo, puesto que ustedes han obrado en ciertas ocasiones quizá a espaldas de ella, como algún día procuraremos demostrarles. Es hora de que al pueblo no le cuenten cuentos, porque lo que ustedes pretenden hacerles creer lo es, y tártaro.

El brujo.

«Villacaciques»

Gracias, amado pueblo

Digo, amados municipales, por habernos dado luz a la calle del Sol, donde se halla implantada la Cooperativa alpargatera, y que se encontraba a oscuras desde el mes de agosto.

Ahora únicamente falta que la instancia que presentamos en noviembre del año pasado se «quite» de la mesa, pues supongo que estará y bastante estudiado el asunto, y se denomine a esta calle de Pablo Iglesias, como así lo deseamos los que pertenecemos a la Casa del Pueblo de esta villa.

Fiesta simpática

No siempre se ha de dar cuenta en los periódicos de las fiestas que celebran los de la aristocracia, sino que también hay que mencionar las de la clase humilde («chusma» como la llaman los de la «gente sana») y hoy les tocó.

Un grupo de domésticas, con sus correspondientes mozaletas, quisieron pasar una tarde agradable y para ello organizaron una «magosta». Es a tuvo lugar el domingo y a las cuatro; diez, veinte, cuarenta... un número de ellas y de ellos subían por la fuente «calá». En camino de «La Mata», donde unos compañeros les esperaban para comer la «castañitas» con «crozo»...

Con cánticos montañeses, «toma esta que está muy bien asada», un pequeño trago y comida del fruto del castaño, pasó la tarde la gente joven y proletaria de la villa.

Al anochecer un poco de baile a lo «agarrao» amenizado por Maximiliano en la Plaza, dió fin a la «magosta» de la «chusma», como la llama la «gente sana» de Villacaciques.

¡Tarde agradable y sin «marcha real» fué la que pasó la «canalla» de Cabezón de la Sal!

Decimos sin «marcha real», porque la aristocracia cuando «da» una merienda o comida termina siempre entonando el himno del que está en Fontainebleau, al que Dios guarde allí muchos años.

De Teatro

Pensábamos, como decíamos ayer, hablar largo y tendido sobre las funciones dadas en nuestra «bombera» en el sábado y domingo, pero como lo hicieron «tan bien» no encontramos las frases apropiadas para ensalzar la labor de los artistas.

Lo único que diremos es que merecen nuestras alabanzas toda vez que el fin con que se han dado dichas funciones es para mitigar en algo la triste situación en que se encuentran los enfermos pobres de la localidad.

Mañana

Mañana, jueves, daremos una NOTICIA SENSACIONAL.

M. de la Cotera

Laredo

El lunes por la mañana nos enteramos de que el pescador Tomás Casas Cavada había sido traído desde Castro sus compañeros de la embarcación «Perla del Cantábrico», nos apresuramos a visitarle encontrándolo en el lecho en un estado deplorable, por la agresión de que fué objeto por parte de la gente del mar del pueblo castreño, le interrogamos acerca de quienes le habían tratado tan despiadadamente y nos narró los hechos siguientes:

Al ser embestida la «Perla del Cantábrico» por el vapor «Y», de la matrícula de Castro, y creyendo que la motora se iba a pique me agarré al mencionada vapor y fui recogido por

Bar Moderno

Alameda Primera (frente al Cinema)

Especialidad en vinos blancos de la Nava y café expreso.

Meriendas y bocadillos de todas clases

cuatro tripulantes, que empezaron a golpear conmigo y al llegar a la altura del cementerio de Castro pasó al costado del vapor «Y» el también vapor de la misma matrícula del señor Seales, quien quería que a toda costa le entregaran el prisionero, con el fin de darle de rematarle, pues ya para esto el vapor que se lo llevaba había dejado de maltratarle, y no sigue diciendo el herido que al llegar a Castro había un inmenso gentío que lo estaba esperando lleno de ira, con ánimo de maltratarle, digo, de lincharle. El señor contramaestre de Marina de Castro saltó a hacerse cargo del detenido invitándole a que saltase a tierra, y el detenido a su vez dijo a dicha autoridad que era muy peligroso, pues dado el estado de ánimo que se encontraba el público su vida peligraba seriamente, y por toda contestación oyó de la mencionada autoridad, que eso hubieran pensado primero.

Así es que nosotros no podemos por menos de condenar la actitud poco correcta de dicho contrincante. Nos dice el herido que está muy agradecido de la conducta ejemplar del señor teniente de la Guardia civil y de la fuerza a sus órdenes que lucharon con denuedo para poder salvar la vida, como también está profundamente agradecido del digno juez de instrucción, quien entregó unas monedas para que le comprase unas pastas, como así se hizo.

Ahora la opinión pública puede juzgar mejor la plaza esta información o la publicada en «El Liberal» de Bilbao, en donde dicho periódico nos trata de salvajes, cuando aquí lo conocemos el salvajismo.

Santiago Alonso Ferrolano.
Laredo, 12 de noviembre de 1932.

Cabuérniga

El mitin socialista del domingo

Magnífico por el entusiasmo en el demostrado, resultó el acto del domingo. Nutridas representaciones de las Casas Campesinas, Agrupaciones Socialistas y Juventudes de Torrelavega, Los Corrales, Leocin, Viernoles y de otros pueblos que no recordamos, desfilaron ocupando siete magníficos autobuses por el irredento Valle de Cabuérniga. A las tres de la tarde, y en la bolera del industrial de Valle, Luis Fernández comenzó el acto de propaganda socialista que, tantos rebozos y malintencionadas maniobras costara a nuestro celoso alcalde para impedir su celebración; así como también al señor secretario asesor, para quien, por acres y duras que le parecían nuestras censuras, siempre sostenemos que nos quedamos cortos en apreciarlas.

Pero de este señor—herencia que nos legara el inclito e inolvidable don Andrés (Saliquet)—ya hablaremos otro día, si alguna parálisis general no nos lo impide.

Preside y hace la presentación de los oradores, Raimundo Baquero, secretario de la Agrupación Socialista de Torrelavega. Con palabra fácil y

Como todo los suyos, esta ilustre compañera nos deleitó con un elocuente discurso, demostrándonos los profundos conocimientos que posee referentes al fingido caciquismo, que ha hecho de los aldeanos un deleznable rebaño de esclavos.

Con un golpe de vista que acredita aún más su perpección, hace notar en los preliminares de su disertación, la ausencia de muchos cabuérnigos, que sin duda, obedeciendo a sugerencias extrañas, han tenido miedo de concurrir a este acto, como si Matilde de la Torre fuese algún espíritu maligno, a quien se le atribuyeran las más terribles cosas.

Pastiga a aquellos oyentes, que todavía no han echado el miedo fuera de sí y escuchan agazapados en los quiebros de las puertas, recelosos de que el cacique los pueda ver y amenazar. Dice de aquellos que no se atreven a acercarse a escuchar, que seguramente son los mismos que el día de julio acudieron en masa compacta a escuchar el rugido de los cavernícolas, y que éstos ni tal nombre merecen; puesto que los antiguos habitantes de las cavernas salieron un día de ellas y sembraron por el universo los vivificadores aires de libertad que hoy son la obsesión de los actuales cavernícolas.

sencilla, que llega a la comprensión del más obtuso cerebro, expone a los concurrentes el fin perseguido por ellos al organizar este acto en Cabuérniga, cuyo motivo, no es otro que el de orientar a estos trabajadores por medio de la organización sindical, y ayudarlos con todos los medios de que disponen, a romper de una vez para siempre esa ligazón caciquil que los ata e impide con sus malas artes el desenvolvimiento de los pueblos que como este están sujetos a su caprichoso mangoneo.

Seguidamente cede el uso de la palabra al secretario de la Juventud de Los Corrales, camarada Valentín Ceballos.

Comienza su peroración haciendo ver a los trabajadores locales el grave error en que incurrir al dejarse manejar por este caciquismo local, que ya se está haciendo popular en la provincia de Santander, y por aquellos que, escudándose en su condición de ministros del Señor, recurren a toda clase de bejezas para satisfacer sus egoísmos y pasiones. Combate valientemente al capitalismo, del que dice que es inhumano por condición, trata a los trabajadores—sobre todo allí donde no están organizados—con menos consideraciones que si se tratara de la bestia más despreciable. Censura la actitud contemplativa de los que asistieron a aquel mitin tradicionalista celebrado aquí hace algún tiempo; por consentir que unos cuantos cavernícolas, forasteros y de la localidad, se abalanzaran y matararan impunemente a un hombre que no había cometido otro delito, que sostener unas ideas renovadoras que tienden a la redención de su pueblo. El camarada Ceballos fué muy aplaudido.

Matilde de la Torre

Como todo los suyos, esta ilustre compañera nos deleitó con un elocuente discurso, demostrándonos los profundos conocimientos que posee referentes al fingido caciquismo, que ha hecho de los aldeanos un deleznable rebaño de esclavos.

Con un golpe de vista que acredita aún más su perpección, hace notar en los preliminares de su disertación, la ausencia de muchos cabuérnigos, que sin duda, obedeciendo a sugerencias extrañas, han tenido miedo de concurrir a este acto, como si Matilde de la Torre fuese algún espíritu maligno, a quien se le atribuyeran las más terribles cosas.

Pastiga a aquellos oyentes, que todavía no han echado el miedo fuera de sí y escuchan agazapados en los quiebros de las puertas, recelosos de que el cacique los pueda ver y amenazar. Dice de aquellos que no se atreven a acercarse a escuchar, que seguramente son los mismos que el día de julio acudieron en masa compacta a escuchar el rugido de los cavernícolas, y que éstos ni tal nombre merecen; puesto que los antiguos habitantes de las cavernas salieron un día de ellas y sembraron por el universo los vivificadores aires de libertad que hoy son la obsesión de los actuales cavernícolas.



Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España

PAGO DEL CUPON DE OBLIGACIONES DEL VENCIMIENTO 10 DE DICIEMBRE DE 1932

El Consejo de Administración de esta Compañía tiene la honra de poner en conocimiento de los señores portadores de las obligaciones que a continuación se indican que, desde el día 10 de diciembre próximo, se pagarán los cupones de las mismas, que tienen su vencimiento el citado día, cuyo valor líquido es el siguiente:

CLASE DE OBLIGACIONES	Valor líquido del cupón. Pesetas.
Obligaciones Valencianas Norte, 5 y medio por 100.	5,98
Obligaciones Especiales Alar a Santander 5 por 100.	5,45

Los pagos se efectuarán:
En MADRID, en el Banco de España y en la Oficina de Títulos que la Compañía tiene instalada en su estación de Principe Pío.
En BARCELONA y VALENCIA, en las Oficinas de Títulos que la Compañía tiene instaladas en sus respectivas estaciones.
En BILBAO, en el Banco de Bilbao.
En SANTANDER, en el Banco Mercantil y el Banco de Santander.
En VALLADOLID, LEÓN, SAN SEBASTIÁN y ZARAGOZA, en las Oficinas de Caja que la Compañía tiene instaladas en sus respectivas estaciones.
Y, por último en las Sucesales, agencias y correspondientes de los Bancos: Español de Crédito, de Bilbao, de Vizcaya y Urquijo, en todos los lugares no expresados y por todas las Sucesales del Banco de España.
Madrid, 25 de octubre de 1932.—El Secretario General de la Compañía, Ventura González.

NADIE MAS GANGAS QUE LOS

Almacenes «EL RECLAMO»

Abrigos caballero paño superior a 59 | Checos niño todas las tallas a 12
Trincheras caballero lana a 60 | Jerseys en colores a 3,50
Checos caballero reversibles a 28 | Medias seda de 5 pesetas a 2,85

Mantelerías, juegos de cama, colchas, sábanas, chalets, chaquetas señora, jerseys caballero, jerseys niño, camisetas y géneros de punto en general, a mitad de precio.

SANTANDER SERGIO CASTILLO COMPAÑIA, 13.-TEL. 33-44

VIDA SOCIETARIA

Casa del Pueblo

DE INTERES PARA LOS AFILIADOS SOCIALISTAS.—Por la presente nota, invitamos a los afiliados que tengan hijos, a que los envíen a la Casa del Pueblo, el jueves próximo, a las cinco de la tarde, con objeto de formar dentro del seno de la Juventud Socialista, un grupo infantil, que se vaya preparando en su educación cívica y sindical.

Esperamos que los militantes del Partido Socialista, comprenderán la importancia que esto tiene, y no dudarán en aconsejar a sus hijos la conveniencia de que se vayan orientando en sus derechos y deberes en la sociedad.

El jueves, a las cinco de la tarde, los compañeros que forman el Comité de la Juventud, recibirán a los pequeños compañeros y los dirigirán la palabra, haciéndoles ver para que han sido llamados, y este mismo día, empezará una labor de educación social.—El Comité.

FEDERACION DE TRANSPORTES.—El próximo jueves, a las nueve de la noche, en el Cine Frontón se celebrará un acto de afirmación sindical, organizado por las Secciones afectas a la Federación Nacional del Transporte y adheridas a la U. O. T. En dicho acto tomarán parte Pedro Díez Pérez, director de la Normal de Santander, y Carlos Hernández, secretario de la Federación Nacional del Transporte.

Según nos dicen los elementos organizadores, esperan que acudan todos los trabajadores asociados; pero de un modo especial las Secciones de carreteros, maleteros terrestres, mozos de almacén, tranviarios y obreros del volante, por ser los que integran el ramo del Transporte.

VELADA TEATRAL.—El domingo en el salón-teatro de la Casa del Pueblo, se pondrá en escena, y a beneficio del compañero Manuel Pérez Jabrín, las comedias tituladas «La

muela del juicio» y «El asistente del coronel», y el monólogo, de don Jacinto Benavente, titulado «Cuento inmoral».

ASERRADORES MECANICOS, SIMILARES Y MOZOS DE ALMACEN.—Se convoca a junta general extraordinaria para los días 17 y 18, a las cinco y media de la tarde, y a las seis en segunda convocatoria.

Siendo los asuntos a tratar de gran importancia, se súplica la más puntual asistencia, imponiendo a quien no asista el correctivo acordado.

CARPINTEROS.—Junta general (continuación de la anterior) par hoy, miércoles, a las cinco y media en primera, y seis en segunda convocatoria.

Se ruega la asistencia de todos los compañeros, pues se tratará del anuncio de huelga del Ramo de la Construcción.

SINDICATO DE OBREROS TRANVIARIOS DE SANTANDER.—El viernes, 18, a las diez de la noche, celebrará este Sindicato junta general extraordinaria, en la que dirigirá la

palabra el camarada Carlos Hernández, secretario de la Federación Nacional del Transporte.

Dada la importancia que reviste dicha asamblea, se recomienda a todos los asociados la más puntual asistencia.—La Directiva.

FEDERACION OBRERA MONTAÑESA.—Se convoca para mañana, a las nueve de la noche, a las representaciones de las Secciones: Mozos de Equipajes Terrestres y Estación Marítima, Mozos de Equipajes Marítimos.

Esta reunión tendrá lugar en la Secretaría de la F. O. M.—El Comité.

Para tratar de un asunto de interés general, se convoca a una reunión, que tendrá lugar el sábado, a las siete de la tarde en la Secretaría de la Federación Obrera Montañesa a las representaciones de las Secciones: Sindicato Marítimo «La Naval», Sindicato de Obreros del Muelle y Federación Nacional de Carga y Descarga.—El Comité.

CULTURAL SOCIALISTA.—En la imposibilidad de poder reunirse esta directiva ningún día laborable, se

ruega a los componentes de la misma asistan el domingo, a las tres de la tarde, a una reunión urgente en la Biblioteca para tratar asuntos de inaplazable resolución.

—A los lectores de esta Biblioteca se les recuerda la obligación que tienen de entregar los libros antes de los quince días o presentarse para renovar el recibo, pues de lo contrario estarán incapacitados para quejarse de las medidas que esta directiva tome para cortar abusos injustificados.

Al solicitar algún libro deben presentar el carnet o algún justificante de su pertenencia a esta Casa del Pueblo.—Los bibliotecarios.

JUVENTUD DE SANTANDER.—El viernes, a las ocho y media, ocupará la tribuna el camarada Antonio Berna, quien disertará sobre «El paro obrero, sus causas y sus remedios».

Dada la palpitante actualidad y lo interesante del tema, esperamos que la clase obrera acuda el viernes a la Casa del Pueblo.

Centro Obrero

SECCION DE EBANISTAS, CARPINTEROS Y SIMILARES.—Se convoca a asamblea para el jueves, a las seis de la tarde. Como se trata de asuntos de suma trascendencia, se ruega la asistencia de todos, imponiendo el correctivo acordado a todo compañero que no asista.

SERVICIO DE TRENES

Table with train schedules for Santander-Madrid, Santander-Astillero, Santander-Bilbao, Santander-Lierganes, Santander-Ontaneda, Santander-Torrelavega, Santander-Llanes, Santander-Cabezón de la Sal, Santander-Oviedo, and Santander-Villaverde. Columns include Salidas, Llegadas, and Discrecional.

Describe, con claras y vehementes frases, la labor de zapa que aquellos llevan a cabo para apoderarse, primero, de los Ayuntamientos, después de las Diputaciones provinciales, y luego del Parlamento. Dice que ante tal proceder, ya que la maldad y la injusticia se impusieron al pueblo, éste no debe guardarles consideraciones y debe disponer por todos los medios a arrojarlos, haciendo que desaparezca del país semilla tan nociva y perjudicial para la salud de los pueblos.

Define claramente cuales son los tres «ismos» que, compenetrados amigablemente, tucieron bajo sus garras sometido al país durante muchos años. A saber: militarismo, clericalismo y capitalismo.

Hace resaltar el egoísmo de la clerocrecia, la que no conforme con la enorme cantidad de millones que percibía del Estado, aun se permitía esquilmar el bolsillo de los creyentes comerciantes con el nacimiento del hijo, y lo que es más sagrado y respetable, con la muerte misma.

Por último aconseja a los cabuérnigos, que cuanto antes rompan con los enemigos de su bienestar y tranquilidad, y saliendo al palenque decidido, se acojan bajo la bandera socialista, único partido que por su programa llevará a la clase oprimida a su completa liberación.

Como colofón a su brillante y provechoso discurso, el camarada Berna ruega a los concurrentes entonces con él ese himno proletario, consagrado ya por los trabajadores del mundo entero, que lleva por título «La Internacional», siendo secundado inmediatamente.

El acto terminó sin incidentes, dando los forasteros un ejemplo de cordura que para si quisieran los cavernícolas caseros. Otro día comentaremos la actitud del alcalde.

El corresponsal.

RETRATESE. Con la máquina «Vittaphot» y obtendrá 6 magníficas «fotos» en distintas posturas para capricho o carnet por 1,50 pesetas. Ribera (debajo del Puente) SANTANDER.

TALLERES DE TETUAN. Construcciones metálicas y mecánicas. Fundición de Bronces, Reparaciones de buques, Calderería y Forja. JACINTO FERNANDEZ. ESPECIALIDADES: Fumistería, hidroterapia, Sarcocollato, Calefacciones, Robinería y niquelado, Montajes y reparaciones de maquinaria en general, Bombas de mano, motor y soldadura autógena. Totuán, núm. 4. Teléfono 21-18. Santander.

ESTILOGRAFICAS. El mejor surtido-Todos los precios-Todos los sistemas. Se arreglan toda clase de plumas. Papelería EL ESCRITORIO, Plaza Vieja, 1.

¿usted fuma? Cuidé del contenido de su petaca... pero también de la petaca. Las mejores, más bonitas y más varoniles. G. RODRIGUEZ PRIETO. Especialista de las industrias del cuero. BOLSOS - CARTERAS - MARROQUINERIA. Visite usted nuestra exposición permanente Puerta la Sierra. SANTANDER.

CONSERVAS ALBO. SANTOÑA (SANTANDER).

¡¡OBREROS!! Las alpargatas fabricadas por los compañeros de Cabezón de la Sal (Santander), afiliados a la Unión General de Trabajadores, llevan siempre la marca. = CAO = (Cooperativa Alpergatera Obrera). Pedidas en todos los comercios.

ANUNCIOS ECONOMICOS. PASE USTED POR CALDERON y verá precios increíbles en medias y calcetines de la mejor calidad. Venta directa de fabricante a consumidor. EL SIGLO XIX, Bar. Blanco jefe de la Nava. Daciz y Velarde, 9. FORASTEROS! Comed frente a estación Cantabria. Marina Montañesa. Amado Vega. CALLE CUESTA número 1. Bar-Bestaurant «Villa Russa». Tapas variadas. CURTIDO DEL PUENTE. Artículos de viaje. SALCHONES DE LA RIVA. Maquitos de escribir. Blanca, 5. EL ERRO. Bar-Bestaurant, Reinoso. Cocina casera. Servicio a la carta. INSTALACIONES ELECTRICAS. «Carrión». Carbajal, 1. Teléfono 12-58. Haga cobargos.

FABRICA DE PARAGUAS. Puntida, 1 - Santander. Ventas por mayor y menor. Continuamente artículos nuevos, últimas novedades a precios sin competencia-Composturas y telas a paraguas. Visite esta Casa Puntida, 1.

Llegó el barro. Pucheros, cazuelas, desde 0,10. Platos, tazas, vasos, rebajados de precio, vea usted los escaparates en el GRAN BAZAR EL O,95. Frente al Ayuntamiento. Calle de San Francisco, 35.

NUESTRA INFORMACION TELEFONICA Y TELEGRAFICA

Esta noche sale para Madrid, desde Barcelona, el ministro de Agricultura. - La huelga de los mineros asturianos continúa en el mismo estado, sin que se hayan producido incidentes

El conflicto estudiantil

Bilbao.—Esta mañana los estudiantes acudieron a las inmediaciones de la Escuela Normal, con la pretensión de ejercer coacciones.

Guardias de Seguridad de infantería y de caallería, se personaron en el lugar en que permanecían los estudiantes, invitándoles para que se disolvieran.

Los estudiantes recibieron la presencia de los guardias con gritos y silbidos.

Los guardias se vieron precisados a dar una carga y los estudiantes, en actitud hostil, se replegaron hacia el Parque.

Por protestar de la conducta de los guardias ha sido detenido un paisano y un estudiante llamado Hilario de los Mozos.

Esta mañana se han reunido los claustros de profesores de la Normal y del Instituto, adoptando el acuerdo de que los estudiantes que, en el día de mañana no se reintegren a clase, serán considerados como excluidos de las listas en ambos Centros escolares.

Comentarios de la Prensa

Madrid.—«El Imparcial» se dedica en un suelto a comentar el discurso pronunciado anoche en Barcelona por el señor Lerroux y dice que las manifestaciones hechas por el jefe de los radicales se desprende un elevado concepto de madurez y que de esa madurez de criterio son de esperar garantías posibles de acierto.

Añade que de esa voluntad del señor Lerroux es fácil esperar una zona augusta en la que se puedan abordar difíciles problemas.

«El Socialista» dice que al elector cuando se le prometió la actuación activa de las Cortes, se hizo por medio de un decreto, y añade que el elector votó por ver cumplido el programa que se le ofrecía, y se pregunta si ha sido cumplido el programa, contestándose que no, y que por lo tanto las Cortes pueden continuar, sin que por ello quiera decir que han de durar por tiempo indefinido.

«La Libertad» vuelve a comentar los presupuestos del ejercicio de 1933 y dice que su confección no es sincera y que el pretender presentarlos como tales es un mito.

«El Liberal» se refiere a la huelga de los mineros asturianos y dice que ella no ha podido ser más inoportuna.

Estima para ello que si la causa del conflicto es la superproducción y los patronos estaban decididos a paralizar las explotaciones de las minas, se les ha evitado a éstos la supresión de los trabajos, por haberse adelantado extemporáneamente los trabajadores.

«Ahora», también comenta la huelga de los mineros de Asturias, y dice que continuamente se ha venido hablando de la ineficacia del carbón español.

Considera que no puede ser considerado como tal el producto hullaero de España, toda vez que en muchos casos y por la economía de una reducida cantidad de pesetas se utiliza el combustible extranjero, cuando los mismos resultados pudieran obtenerse consumiendo el carbón nacional.

Considera que el conflicto pudiera tener fácil arreglo si por todos fuera utilizada una bien entendida política entre las potencias industriales para la adquisición del material nacional.

La construcción de buques para la Trasméditerránea

Madrid.—En el Consejo de Ministros celebrado ayer, se trató también

y se gestionaron los trámites necesarios para llegar cuanto antes a la construcción de cuatro buques para la Compañía Trasméditerránea, de los cuales dos habrán de construirse en los astilleros levantinos y otros dos en los de Vizcaya.

Operaciones francesas en el sur de Marruecos

Casablanca.—Los periódicos dan cuenta y confían en que por parte del ejército francés se esperan unas inmediatas operaciones en las que habrán de tomar parte cinco batallones de aquella guarnición.

Las fuerzas de estas operaciones serán mandadas por el general Ketrax y el objetivo de las mismas será perseguir algunas bandas de malhechores, que causan continuos daños en los poblados.

Los rumores de huelga general en Sevilla

Sevilla.—En las primeras horas de la madrugada, y ante los rumores de declaración de huelga general, se retiraron del servicio los conductores de taxis.

También abandonaron las tahonas los panaderos de filiación comunista.

El alcalde, en previsión de que por medio de las coacciones los demás panaderos no acudieran al trabajo, se puso al habla con el jefe militar del cuerpo de Intendencia, el cual dispuso que las fuerzas de aquel cuerpo comenzaran la fabricación de pan, habiendo elaborado por la mañana más de diez mil kilos.

También se recibió pan de otras poblaciones inmediatas, quedando la población suficientemente abastecida.

Los tranvías circulan custodiados por parejas de la fuerza pública.

Los elementos dirigentes de la Confederación Nacional del Trabajo, han publicado una nota en los periódicos de la mañana, manifestando que ellos no se suman al movimiento huelguístico declarado.

El ministro de Obras Públicas acude a la reunión del Comité Ejecutivo del Partido Socialista.

Madrid.—El ministro de Obras Públicas asistió esta mañana a la reunión que celebró el Comité Ejecutivo del Partido Socialista.

Al regresar, ya tarde, fué abordado por los periodistas que le hicieron varias preguntas sobre la marcha del conflicto minero de Asturias.

El señor Prieto dijo que carecía de ellas, y que el asunto no era de su competencia, sino de su compañero el ministro de Agricultura.

Como los periodistas le indicaron que los comisionados por los mineros de Asturias, se proponían visitarle, el señor Prieto dijo que, sin duda lo harían por ser él diputado elegido por la región asturiana, y por ser conocedor de los asuntos que tienen relación con aquella cuenca minera.

Nos hemos entrevistado también con el presidente del Sindicato Minero Asturiano, Amador Fernández, quien nos ha comunicado que había dado cuenta del conflicto al Comité Ejecutivo del Partido Socialista, y que mañana haría lo mismo con el Comité Ejecutivo de la Unión General de Trabajadores.

En la reunión de mañana, proponemos una fórmula para dar una solución no eventual sino definitiva al asunto sin rozar para nada los Convenios internacionales que existen.

Una disposición del «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra

Madrid.—El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra», publica una disposición señalando por una sola vez el plazo de seis meses para que se hagan las rectificaciones en la edad en las hojas de servicio, en los casos que existiera error.

Los conflictos sociales

Madrid.—En el Ministerio de la Gobernación fueron recibidos los periodistas, a quienes se les dijo que la marcha del conflicto asturiano se desarrollaba en el mismo estado que en días anteriores y que la tranquilidad en aquella cuenca minera era absoluta.

También se les manifestó que los conductores de taxis y algunos obreros panaderos se habían declarado en huelga por solidarizarse con los huelguistas de Eoña.

En el Ministerio de Estado.

Madrid.—En el Ministerio de Estado fueron recibidos los informadores por encargo del señor Zulueta, por el subsecretario del departamento señor Gómez Oterín.

Éste les dijo que no había nada importante que comunicarse, tan solo que de las listas que fueron presentadas ayer en el Consejo de ministros por el señor Zulueta, habían sido aprobadas dos de aquellas, quedando otra aplazada para la próxima reunión.

El señor Zulueta estuvo en el Palacio Nacional despidiendo con el presidente de la República, para salir a su firma varios decretos.

En el Ministerio de Estado esta mañana el embajador de Francia señor Herbette.

En el mismo departamento les fué facilitada a los periodistas una nota en la que se dispone la creación de cátedras en los institutos o Centros de Estudios de Segunda Enseñanza de español en el extranjero con arreglo a lo dispuesto en la «Gaceta» del día 6 del corriente y por la cual se publican las condiciones a que habrá de sujetarse por medio de concurso u oposición los que deseen tomar parte en las mismas.

Audiencias en el Palacio Nacional

Madrid.—Esta mañana el presidente de la República recibió una numerosa audiencia civil y militar.

Entre las personalidades que visitaron al presidente, lo hicieron el fiscal general de la República, el fiscal del Tribunal de Cuentas y otras.

En Alcoy se declara la huelga general

Alcoy.—Hoy ha sido declarada la huelga general, dando con ello cumplimiento a lo últimamente acordado.

Anoche un grupo de huelguistas intentó asaltar el local de los Sindicatos, encontrándose con que agentes de Policía prestaban servicio de vigilancia para impedirlo.

Debido a que la obscuridad favorecía sus propósitos los huelguistas atacaron a los agentes, siendo por éstos rechazados y fracasando aquéllos en su intento.

Entre los agentes y los huelguistas se han cruzado más de cincuenta disparos.

La fuerza pública llevó a cabo dos detenciones y como los huelguistas quisieran por la fuerza poner en libertad a los detenidos, se vió precisada a dar una nueva carga.

Esta mañana han llegado nuevas fuerzas de la Guardia civil y Asalto.

El príncipe de Gales a Belfast

Liverpool.—El príncipe de Gales ha embarcado a bordo del vapor «Ulster», para trasladarse a Belfast.

Belfast.—Anoche y con motivo de conocerse la próxima visita del príncipe de Gales, se realizaron varias manifestaciones de protesta.

En un edificio fué arrebatada por un grupo de personas, y rota en pedruzcos.

Comunista condenado a muerte

Berlín.—El tribunal que entendía en el proceso seguido contra un comunista acusado de haber asesinado a un nacional socialista, ha condenado a aquél a muerte.

La huelga minera de Asturias continúa en el mismo estado

Oviedo.—Continúa en el mismo estado de quietud la huelga declarada por los mineros asturianos.

La actitud mantenida por los obreros no puede ser más pacífica. Se espera ansiedad la resolución que sobre el conflicto de el Comité ejecutivo de la Unión General de Trabajadores.

En los tres días que lleva el conflicto no ha habido que registrar ni un solo incidente.

Únicamente en los mítines más importantes se discute acaloradamente entre socialistas y sindicalistas sobre cuál de las dos organizaciones llevan mejor encajado el movimiento de huelga.

El periódico «Avance» rechaza totalmente y declara como injustas las manifestaciones hechas por el diputado socialista don Teodomiro Menéndez.

También el secretario del Sindicato minero asturiano, Graciano Antuña, ha hecho a los periodistas unas manifestaciones sobre el desarrollo de la huelga.

Graves acusaciones contra el señor Lerroux

Barcelona.—El señor Lerroux ha presentado una querrela por injurias y calumnias contra el semanario «Justicia Social», el cual publica un artículo diciendo que el manifiesto de Sanjurjo y un discurso de Lerroux, que reproduce, son idénticos. Además acusa a Lerroux de ser el instigador del movimiento de agosto.

Contra la jubilación de un juez

Madrid.—El diputado señor Ansó tiene el propósito de protestar energicamente contra la medida del ministro de Justicia jubilando al juez de instrucción de Tudela, por creencia injusta y apasionada y, además, por estimar que el ministro no se ha asesorado debidamente antes de adoptarla.

Las nuevas plantillas de prisiones

Madrid.—En virtud de la modificación de plantillas de la sección Técnica Auxiliar de la Dirección general de Prisiones, dichas plantillas quedan redactadas en la siguiente forma:

80 jefes de Prisión, a 6.000 pesetas; 149 jefes de Prisión, a 5.000; 125 oficiales, a 4.500; 716 oficiales, a 4.000.

A los oficiales del Cuerpo femenino se les aumenta el sueldo en 500 pesetas.

Ampliación del conflicto hullaero de Asturias

Madrid.—El presidente del Sindicato Minero Asturiano, hablando con los periodistas, les ha dicho también que esta noche saldrá de Barcelona para Madrid, el ministro de Agricultura y que mañana entre ambos celebrarán un amplio cambio de impresiones sobre la marcha de la huelga general declarada en aquella cuenca minera.

El secretario de la Federación Minera de Asturias, señor Antuña, ha manifestado que cree que el Comité Ejecutivo de la U. G. T., aprobará la declaración de huelga hecha por los mineros.

El Consejo ordenador de la Economía

Madrid.—Esta mañana y bajo la presidencia del secretario de Agricultura, se reunió el Consejo Ordenador de la Economía Nacional.

A la terminación de esta reunión los periodistas interrogaron al secretario de Agricultura sobre lo tratado en la misma y aquél les contestó que el Consejo Ordenador de la Economía celebraría una segunda reunión y que de los acuerdos que se adoptaran serán elevados a la consideración del Gobierno.

En el Ministerio de la Guerra

Madrid.—El presidente del Consejo permaneció esta mañana largo rato despatchando en el Ministerio de la Guerra.

Allí recibió la visita de varios generales y jefes del Ejército, entre ellos a los señores Carnicero y al comandante señor Zapico.

Preguntado por los informadores, sobre si tenía alguna noticia de interés, el señor Azaña contestó que carecía en absoluto de ellas.

Se teme hayan perecido 250 pescadores

Tokio.—Existe gran inquietud por ignorarse el paradero de cuarenta barcos dedicados a la pesca y tripulados por unos doscientos cincuenta pescadores.

Se teme hayan sido sorprendidos por el tifón últimamente desencadenado en la zona oriental.

La huelga comunista de Sevilla

Sevilla.—La huelga ha sido secundada por los cinco gremios que tenían presentado su oficio de huelga desde hace días.

En diferentes calles de la población se han promovido incidentes.

En la calle de Fabio fueron volcados por los huelguistas varios carros que llevaban cajas de cerveza. En esta calle se registró una colisión de obreros, entablándose entre ambos un vivo tiroteo en el cual resultó herido José Martínez, de 17 años, y Antonio Álvarez, de 46.

A última hora de la tarde se verificó el entierro de Juan Navarro, muerto en los sucesos desarrollados ayer tarde en la calle de San Luis.

Ni un espectáculo el día de las elecciones

Barcelona.—El gobernador ha manifestado que el domingo, día de las elecciones catalanas, se suspenderán todos los espectáculos públicos, incluso la corrida de toros y el partido de fútbol.

La subasta de una iglesia

Valladolid.—En el «Boletín Oficial» de la provincia, aparece una circular de la Recaudación de Contribuciones, anunciando que por débito de 78 pesetas al Estado, será sacada a subasta el día 23 la iglesia de la Pasión, que aparece valorada en 1.250 pesetas.

Dicho templo, por el estado ruinoso en que se encuentra, está cerrado al culto y vallado. Es de estilo barroco, y en la historia monumental de la ciudad, aparece desde el siglo XVI agregada a la Iglesia de San Lorenzo. Se halla incluida entre los monumentos históricos, y se va a dar el caso paradójico de que, por débito al Estado, vaya a parar a poder de éste una propiedad suya.

Dos desertores españoles.

Montpellier.—Dos soldados españoles, pertenecientes a un regimiento de guarnición en Figueras, han pasado la frontera por haber sostenido un altercado con un suboficial.

En la oficina de la plaza ambos soldados han manifestado que no tienen intención de ingresar en la Legión Extranjera. Las autoridades civiles, ante las cuales fueron conducidos, les han dado pasaporte para Perpignan.

Los abogados de Bilbao y las jubilaciones de magistrados

Bilbao.—Para tratar de la jubilación

de magistrados se ha reunido la Junta de Gobierno del Colegio de Abogados de Bilbao, de la que es presidente el diputado nacionalista don José Horn.

Los reunidos acordaron haber visto con sentimiento las medidas por las que han sido desposeídos de sus puestos algunos magistrados y abogados fiscales afectos a la Audiencia de Bilbao y nombrar una Comisión que visite al gobernador para hacerle presente este acuerdo y el deseo de que sean revisados los expedientes que corresponden a dichos señores, por preceder la rectificación de las resoluciones adoptadas.

Parece que por un grupo de colegas, ha sido pedida junta general extraordinaria para tratar del caso de estas jubilaciones.

CAFE RICO BARATO

SE OBTIENE MEZCLÁNDOLO EN PARTES IGUALES CON Achicoria PURA MARCA La Granja, PRODUCTO DE LA MONTAÑA QUE ES LA MEJOR Y LO HACE MENOS EXCITANTE Y MAS ESTOMACAL

Pida achicoria de La Granja en todos los comercios

El plan francés visto en Alemania

Berlín.—En los círculos de este capital, comentando el texto del plan constructivo francés, se dice que este plan es susceptible de modificar seriamente la impresión netamente favorable que el discurso del señor Herriot en la Cámara produjo en dichos círculos.

Excepto el esbozo de algunas ideas relativas especialmente al ajuste de los sistemas militares de los países continentales y el abandono de la parte central del Tratado de Versalles como Estatuto especial de Alemania, el plan francés constituye solamente una segunda edición revisada del protocolo de Ginebra de 1924. Se tiende sobre todo a cristalizar la situación política y militar privilegiada de Francia y su clientela.

Además, un gran número de las soluciones propuestas por el plan francés son o ilusorias o lógicas. En cualquiera de las fases, el plan francés, caso de ser aplicado, haría que los trabajos de la Conferencia se alargasen interminablemente y tendrían solamente un efecto mínimo a favor del desarme, del cual el Gobierno de París — se agrega — parece no haber comprendido aún la importancia que tiene para el resurgimiento político y económico del mundo.

Un rumor sin fundamento

En Bilbao ha circulado hoy con insistencia un rumor que, por lo desahogado, nos resistimos a dar cuenta de a nuestros lectores.

Para cerciorarnos de lo que se decía en la villa bilbaína, hemos sostenido una conferencia telefónica con el director del Peña del Duero, quien, como nosotros, ha visto en el bulo el deseo de especiar que tienen ciertos elementos de extender alarmas para desorientar a la opinión sensata.

Por esta vez a los propagandistas del mal, les ha salido chafada la sangrienta intención.



ALFA
Construcción nacional «Supera a todas»
y cuesta la mitad
AL CONTADO Y A PLAZOS
Calderon, 1, SANTANDER
TELEFONO 22-28

Sucursal en Torrelavega:
PLAZA MAYOR, 29 - TELEFONO, 68
Radio - Fonos - Discos «Regol»

Representante: G. PERUJO

ALFA
Construcción nacional «Supera a todas»
y cuesta la mitad
AL CONTADO Y A PLAZOS
Calderon, 1, SANTANDER
TELEFONO 22-28

Sucursal en Torrelavega:
PLAZA MAYOR, 29 - TELEFONO, 68
Radio - Fonos - Discos «Regol»

Representante: G. PERUJO

Gran Kursaal «La Tierruca» Segismundo Moret, 7
Tel. 35-32 - Santander

Hoy, miércoles, despedida de
Olga Gastón
RENOVACION DEL CUADRO ARTISTICO
Amparito Risueño Blanca de Lorena
Escultural bailarina Estrella frívola

Todos los días variedades 10, 11 y 12 noche - Cabaret 11 noche en adelante
Domingos y días festivos sección a las 7 de la tarde